



# MODELO Y ESTRATEGIAS DE TUTORIA

MAESTRIA EN EDUCACIÓN CON FORMACIÓN EN  
COMPETENCIAS PROFESIONALES

## INICIO

Como parte de la formación en competencias profesionales, la materia de Modelos y Estrategias de Tutoría es fundamental para el desarrollo de habilidades y conocimientos que permitan a los estudiantes identificar y aplicar distintos modelos y estrategias de tutoría en su práctica educativa. En primer lugar, es importante destacar que la tutoría es una herramienta pedagógica que busca acompañar y guiar a los estudiantes en su proceso de aprendizaje, brindándoles apoyo y orientación en aquellos aspectos en los que presenten dificultades. De esta manera, se busca fomentar el desarrollo integral de los estudiantes, no solo en términos académicos, sino también en su formación personal y social. }

En este sentido, la materia de Modelos y Estrategias de Tutoría se enfoca en proporcionar a los estudiantes una visión amplia y detallada de los distintos modelos y estrategias de tutoría que existen, así como de los fundamentos y perspectivas de orientación que los sustentan. De esta manera, se busca que los estudiantes puedan identificar las estrategias de tutoría que se promueven en la institución donde laboran y, a partir de ello, promover y elaborar programas encaminados a atender las necesidades que se presentan en la institución educativa.

Entre los modelos de tutoría que se estudian en la materia, se encuentran el modelo de tutoría académica, el modelo de tutoría personal, el modelo de tutoría grupal y el modelo de tutoría por pares. Cada uno de estos modelos tiene sus propias características y objetivos, y es importante que los estudiantes puedan identificarlos y aplicarlos de manera adecuada en su práctica educativa.

Por otro lado, las estrategias de tutoría, incluyen el aprendizaje cooperativo y de colaboración, la escucha activa y mediación de pares, la resolución de conflictos y la organización, trabajo y aprendizaje con proyectos de grupos. Estas estrategias son fundamentales para el desarrollo de habilidades sociales y emocionales en los estudiantes, y permiten fomentar el trabajo en equipo, la comunicación efectiva y la resolución de problemas.

## INTRODUCCIÓN

Los antecedentes de la propuesta de tutoría son fundamentales para entender la importancia de esta herramienta pedagógica en la formación integral de los estudiantes. Se han desarrollado distintos modelos y estrategias de tutoría que han permitido a los docentes acompañar y guiar a los estudiantes en su proceso de aprendizaje. Uno de los antecedentes más importantes de la propuesta de tutoría es la figura del preceptor, que se remonta a la antigua Grecia y Roma. El preceptor era un tutor que se encargaba de la educación de los hijos de las familias nobles, y su función era guiarlos en su formación intelectual y moral.

Esta figura se mantuvo a lo largo de la Edad Media y el Renacimiento, y fue fundamental para la formación de los jóvenes de la época. En la época moderna, la figura del tutor se ha mantenido como una herramienta pedagógica fundamental en la educación. En el siglo XVIII, se desarrolló el sistema de tutoría privada en Inglaterra, en el que los estudiantes recibían clases particulares en su hogar. Este sistema se extendió a otros países, y se convirtió en una forma de educación elitista que solo estaba al alcance de las familias más acomodadas. En el siglo XIX, se desarrolló el sistema de tutoría pública en Estados Unidos, en el que los estudiantes recibían clases particulares en las escuelas públicas. Este sistema permitió que la tutoría fuera accesible para todos los estudiantes, y se convirtió en una herramienta fundamental para la educación en el país.

Los fundamentos y perspectivas de orientación son esenciales para entender la importancia de esta herramienta pedagógica en la formación integral de los estudiantes. La orientación es una actividad especializada del proceso educativo que busca guiar y acompañar a los estudiantes en su proceso de formación personal, académica y profesional. Uno de los fundamentos de la orientación es la igualdad de oportunidades. La orientación busca garantizar que todos los estudiantes tengan acceso a las mismas oportunidades de formación, independientemente de su origen social, económico o cultural. De esta manera, se busca fomentar la equidad y la justicia social en la educación. Otro de los fundamentos de la orientación es la toma de conciencia. La orientación busca que los estudiantes tomen conciencia de sus habilidades, intereses y necesidades, para que puedan tomar decisiones informadas sobre su futuro académico y profesional.

De esta manera, se busca fomentar la autonomía y la responsabilidad en los estudiantes. Por otro lado, las perspectivas de orientación se enfocan en el desarrollo integral de los estudiantes. La orientación busca fomentar el desarrollo personal, social y emocional de los estudiantes, no solo en términos académicos. De esta manera, se busca formar personas íntegras y comprometidas con su entorno. Además, la orientación se enfoca en el desarrollo de habilidades y competencias. La orientación busca fomentar el desarrollo de habilidades sociales, emocionales y cognitivas en los estudiantes, para que puedan enfrentar de manera efectiva los retos que se les presenten en su vida académica y profesional.

Uno de los modelos de tutoría más comunes es el modelo de tutoría académica. Este modelo se enfoca en brindar apoyo y orientación a los estudiantes en su proceso de aprendizaje, especialmente en aquellos aspectos en los que presentan dificultades. El tutor académico se encarga de guiar al estudiante en la comprensión de los contenidos, en la realización de tareas y en la preparación de exámenes. Otro modelo de tutoría es el modelo de tutoría personal. Este modelo se enfoca en brindar apoyo y orientación a los estudiantes en su desarrollo personal y emocional.

El tutor personal se encarga de escuchar y comprender las necesidades y preocupaciones del estudiante, y de brindarle herramientas y estrategias para enfrentar los retos que se le presenten en su vida personal. El modelo de tutoría grupal es otro modelo de tutoría que se enfoca en el trabajo en equipo y la colaboración entre los estudiantes. En este modelo, el tutor se encarga de guiar y coordinar el trabajo de un grupo de estudiantes, fomentando la comunicación efectiva, la resolución de problemas y la toma de decisiones en equipo. Por último, el modelo de tutoría por pares se enfoca en la colaboración entre estudiantes de distintos niveles académicos. En este modelo, los estudiantes más avanzados se encargan de guiar y orientar a los estudiantes más jóvenes, brindándoles apoyo y orientación en su proceso de aprendizaje.

## CONCLUSIÓN

Los estudiantes que reciben tutoría tienen mayores posibilidades de aprobar sus exámenes y de obtener mejores calificaciones. Otro impacto importante de la tutoría es la reducción de la deserción escolar. La tutoría permite identificar y atender las necesidades y dificultades de los estudiantes, lo que se traduce en una disminución de la tasa de abandono escolar. Los estudiantes que reciben tutoría se sienten más motivados y comprometidos con su proceso de aprendizaje, lo que les permite mantenerse en la escuela y completar sus estudios. Además, la tutoría tiene un impacto positivo en el clima escolar. La tutoría fomenta la comunicación y el trabajo en equipo entre los estudiantes y los docentes, lo que se traduce en un ambiente escolar más colaborativo y participativo. Los estudiantes que reciben tutoría se sienten más integrados y comprometidos con la vida institucional, lo que contribuye a mejorar la convivencia y el clima escolar.

la tutoría tiene un impacto positivo en la formación integral de los estudiantes. La tutoría permite fomentar el desarrollo personal, social y emocional de los estudiantes, no solo en términos académicos. Los estudiantes que reciben tutoría tienen mayores posibilidades de desarrollar habilidades y competencias que les permitan enfrentar de manera efectiva los retos que se les presenten en su vida académica y profesional. Las tutorías son una herramienta fundamental en el enfoque por competencias, ya que permiten guiar y acompañar a los estudiantes en su proceso de formación integral. El enfoque por competencias se enfoca en el desarrollo de habilidades y competencias en los estudiantes, y la tutoría es una herramienta pedagógica que permite fomentar este desarrollo de manera efectiva.

Una de las razones por las que las tutorías son importantes en el enfoque por competencias es porque permiten identificar y atender las necesidades y dificultades de los estudiantes. La tutoría permite conocer las habilidades y competencias que los estudiantes necesitan desarrollar, y brindarles el apoyo y orientación necesarios para lograrlo. De esta manera, se fomenta el desarrollo de habilidades y competencias en los estudiantes de manera efectiva. Otra razón por la que las tutorías son importantes en el enfoque por competencias es porque permiten fomentar la autonomía y la responsabilidad en los estudiantes.